

influent sur la politique extérieure du Canada, elles constituent pour les fonctionnaires du Ministère une occasion de connaître les opinions d'autorités compétentes dans le secteur privé.

A la suite de projets pilotes réalisés l'an dernier, des universitaires et des journalistes participent maintenant de façon régulière à des projets historiques dans le cadre desquels ils interviewent d'anciens ministres et hauts fonctionnaires qui ont joué un rôle dans la formulation et la conduite de la politique extérieure du Canada.

On envisage également d'accroître les possibilités de recherches et les initiatives en matière de publication dans le domaine historique, à l'intention des universitaires et d'autres spécialistes intéressés à l'élaboration et à l'évolution de la politique extérieure du Canada.

Information

Le Ministère, par l'intermédiaire de la Direction compétente, assure les services d'information du gouvernement à l'étranger; ceux-ci ont pour but d'appuyer les principaux programmes canadiens, dont la promotion commerciale et touristique et l'immigration ainsi que les objectifs mêmes du ministère des Affaires extérieures. Ces programmes visent surtout à fournir aux particuliers, aux groupes influents et aux gouvernements étrangers des renseignements concrets sur le Canada et ses politiques relatives à diverses questions d'intérêt mutuel. Aussi espère-t-on qu'étant ainsi éclairé, ce public pourra mieux appuyer ou du moins mieux comprendre notre pays, son peuple et ses objectifs.

Les services d'information que tous les bureaux diplomatiques et consulaires offrent au public étranger comportent la diffusion d'une vaste gamme de publications spéciales en français et en anglais ainsi qu'en différentes langues étrangères, des films pour les projections publiques ou les émissions de radio-télévision ainsi que la création et l'organisation d'expositions consacrées à des thèmes généraux ou particuliers sur le Canada. On a mis en œuvre avec beaucoup de succès un programme de visites dans le cadre duquel divers représentants (publicistes, journalistes, personnalités de la radio, universitaires et notabilités) sont invités au pays pour y étudier des questions spéciales ou pour étendre leurs connaissances générales sur le Canada.

La Direction de l'information est aussi chargée d'un programme en voie d'expansion qui consiste à renseigner les Canadiens sur les buts et objectifs de la politique étrangère du gouvernement et sur la tâche du ministère des Affaires extérieures. Des groupes de pression et des particuliers ont, en nombre croissant, utilisé ce service d'information sur la politique étrangère.

En 1973, le Ministère menait à bon terme une étude approfondie des services d'information que le Canada offrait au public étranger. Divers changements étaient proposés et acceptés par tous les ministères et organismes concernés. Selon un plan dressé à long terme et fondé sur les besoins connus et prévus, on réclamait que les effectifs soient rehaussés tant au pays qu'à l'étranger. L'un des grands changements proposés visait à ce que

le Ministère engage des agents spécialisés dans divers domaines de l'information, afin qu'ils lui fournissent un mode de «communications» professionnel, de plus en plus indispensable aux programmes modernes d'information publique.

Selon le plan à long terme, le Ministère devrait disposer des effectifs et des fonds voulus pour prolonger et appuyer au moyen des médias les politiques à courte et à longue échéances du gouvernement canadien à l'étranger. Ainsi nos bureaux outre-mer seront-ils non seulement mieux informés sur l'actualité canadienne et sur les politiques du gouvernement mais aussi mieux équipés pour diffuser ces informations. Étant donné l'ampleur de la tâche, les ressources limitées tant en fonds qu'en personnel dont on dispose dans l'immédiat, l'évolution des programmes d'information se fera par étapes, s'échelonnant sur une période de plusieurs années. Sa réussite pourrait être considérée comme un grand pas en avant dans le domaine des affaires publiques à l'étranger.

En 1973, la Direction de l'information a poursuivi ses activités courantes, rehaussées néanmoins en vue de fournir aux missions les moyens de répondre à l'étranger aux demandes accrues de renseignements sur le Canada.

Les publications de la Direction, en français et en anglais, comprennent: les *Pages documentaires*, les *Reproductions*, les *Déclarations et Discours, Perspectives internationales*, nouvelle revue bimestrielle du ministère, ainsi qu'un éventail de brochures et dépliants sur des thèmes spéciaux. *Hebdo Canada* et *Voici le Canada* ont été publiés en